

Habla el Sr. Silvela

Un redactor del *Heraldo de Madrid*, que ha celebrado una *interview* con el Sr. Silvela, resume sus conceptos en los siguientes términos:

«Se alega, para pedir la caída inmediata ó próxima de la actual situación política, que es la misma, con un mero cambio de personas, que comenzó á gobernar en Marzo de 1899, que la mayoría conservadora está dividida. Con toda sinceridad lo digo: no acierto á explicarme que se afirme el hecho de la imaginaria desunión, cuando todo prueba que pocas veces hubo un partido en el Gobierno que ofreciera tan perfecta unidad.»

«Uno es el credo y uno es el jefe. En mantener el primero no hay nadie que vacile, y no ha habido una sola votación política, de principios, en que se producirá la menor disgregación. En torno del segundo se agrupan, respetando su autoridad, prestándole fuerza, obedeciendo sus indicaciones y consejos, todos los hombres de mayor significación, ya procedan del antiguo partido conservador, ya formen en el nuevo.»

«Con el programa y con el jefe están todos, y aun si alguno parece que se halla alejado de la vida activa política por susceptibilidades personales respetables, su primer acto ha sido disolver el grupo sin la menor demora, para volver al pacto que le llevó con nosotros al Gobierno. Me refiero al general Polavieja, que, no obstante los precedentes que en nuestra historia hay de la marcada inclinación de los caudillos militares á formar partido, ni ha aspirado ni aspira á constituirlo, prestando así á la patria un verdadero servicio.»

«Con nosotros están haciendo frente á todas las dificultades, más que nunca identificados para sostener al general Azcárraga, coadyuvando á los mismos fines: el Sr. Pidal, que, si abandonó el cargo de presidente del Congreso por su propia voluntad, fué para desempeñar puesto de tanta confianza como el de embajador de España en la Santa Sede; el Sr. Villaverde, quien, antes en el Gobierno, realizando la obra magna de rehabilitar nuestra Hacienda, ahora, desde la presidencia de la Cámara, dirigiendo con experta mano los debates, tanto hace para estrechar las relaciones de concordia entre los partidos; el Sr. Dato, prudentísimo en no suscitarse cuestiones por las naturales contrariedades de la oposición de tendencias, existentes siempre en todos los organismos políticos; el Sr. Gasset, tan leal y disciplinado, que no siente impaciencias porque se hayan podido interrumpir sus nobles y beneficiosas iniciativas...»

«No. La mayoría conservadora no está, como se pretende, desunida. ¿Qué desprendimientos se han producido? ¿Qué disidencias se han originado en ella? ¿Qué ha pasado que se pueda comparar con lo que le ocurrió al Sr. Cánovas del Castillo al marcharse de su lado el Sr. Alonso Martínez y formar el centro parlamentario, ó al rebelarse el Sr. Romero Robledo, constituyendo Iglesia aparte, ó al separarme yo, desprendiéndose conmigo una parte considerable, significada al menos, de la mayoría de aquellas Cortes? ¿Qué ha pasado que pueda igualarse con la ruptura pública y en circunstancias para el país difíciles, de los Sres. Sagasta y Gamazo? ¿Qué hay entre nosotros que justifique el supuesto de la desunión? Y aun en esos casos, el Sr. Cánovas gobernó sin el Sr. Alonso Martínez, sin el Sr. Romero Robledo, sin mí, en su última etapa de Poder; y el Sr. Sagasta ha gobernado, y aspira á volver á gobernar, sin el Sr. Gamazo.»

«Que se han percibido movimientos de contrariedad, de disgusto, de excitación nerviosa en la mayoría! ¿Y en qué mayoría parlamentaria del mundo no los hay? ¿Cuándo, en qué época, en reuniones de séres de inteligencia y de voluntad, no se dieron iguales fenómenos? No hemos pretendido nunca crear una mayoría de *eunucos* ó de *oficinistas* con abdicación de toda personalidad y carácter, pendientes de los labios del jefe, para moverse al impulso de un resorte automático. Queremos y tenemos una mayoría de personas de razón. Y á la hora actual no existe en la Europa representativa y constitucional ninguna mayoría que tan compacta se muestre. Obsérvese lo que pasa en Francia, y díganosen si Waldeck-Rousseau no gobierna, á pesar de que la Cámara de Diputados elige como su presidente á Deschanel, del todo en todo contrario á las ideas y á las soluciones imperantes en el Gabinete. Repárese lo que sucede en Inglaterra, donde Salisbury acomete empresas como la guerra del Transvaal con dos docenas de votos de mayoría, siendo ya ésta harto heterogénea. Solo en España prevalece esa idea de ajustar la organización de los partidos al molde y tipo militar, obedeciendo las huestes la consigna del jefe sin discutirla.»

«Y si la mayoría conservadora no es desunida y en ella no se ha producido ninguna disidencia, ¿por qué motivo valedero ha de caer este partido, que todavía puede prestar al país señalados servicios? En una de las últimas sesiones de Cortes exponía yo los problemas que toca abordar y resolver á la actual situación, y formulaba, en términos precisos, el criterio con que serán resueltos. Aun espero que por parte de la oposición, y señaladamente del partido liberal, se pongan frente á programas, programas, y aun ignora la nación qué harán en tales cuestiones los que nos sucedan, cuando nos sucedan.»

«Pero además hay otra razón potísima para que no ocurra en algún tiempo cambio fundamental de política. Esta razón ha sido alegada, con gran sentido de la realidad, por nuestros propios adversarios serenos é imparciales. Y es —no digo nada nuevo— que á las actuales Cortes y al presente Gobierno está encomendada una tarea que nadie más que ellos puede realizar. Han de presentarse los nuevos presupuestos, y han de ser aprobados dentro del año actual para que rijan en 1902. ¿Qué otro Gobierno dispondría del tiempo necesario para estudiarlos, y tendría á su hora un Parlamento que los discutiera y votara? Y cuando están pendientes de aprobación unas reformas militares, con arreglo á las que hay que organizar el presupuesto de la Guerra, ¿sería prudente interrumpir esa obra, una de las más esenciales para el Ejército y para la patria?»

«Yo no digo lo que sucederá, porque nunca sentí tentación de ejercer de adivino y de profeta; pero sí afirmaré que lo más conveniente sería aguardar el ensayo de una mutación política para los días ya, próximos, de la mayoría de edad del Rey. Y nada más natural, ni más conforme á la razón, que la coincidencia de los cambios en la jefatura del Estado con nuevas orientaciones de opinión, que á eso deben obedecer, y no á los intereses de los partidarios, el advenimiento de los partidos al Poder.»

«Un nuevo reinado aporta juntamente al país con la esperanza de felices disposiciones en el joven Monarca, la esperanza de mayor fortaleza,

vigor y amplitud en los partidos que le puedan servir, sobre todo si el fausto suceso les encuentra en la oposición. Si los liberales gobernarán ahora, yo no pediría el Poder hasta tanto que el Rey alcanzase la mayoría de edad. La misma norma de conducta debe regir para nuestros adversarios.»

«De hecho rige, y debe el Sr. Sagasta ser el primer convenido de la conveniencia de esperar el Poder para tal fecha, cuando nada se observa en su actitud, en sus promesas, en la definición del programa, que permita creer que no le sorprendería su llamamiento completamente ayuno de remedios á las cuestiones planteadas. Su apatía en este punto no tiene explicación de otro modo. Sólo en la víspera de gobernar dice el gobernante qué es lo que hará. Es así que no lo ha dicho; luego es evidentemente notorio que piensa como *El Correo*.

«Además, durante el tiempo que falta para la mayoría de edad del Rey, por la natural evolución de las cosas, se irán acortando las distancias que separarán á hombres importantísimos del partido liberal, para que éste, como en otros tiempos, aspire á soluciones más radicales, tienda á ensanchar su campo por el lado de la izquierda, para que nada que viva y exista como elemento intelectual y útil en la política española quede excluido de la legalidad y del gobierno de su país.»

«El nuevo reinado con Gobiernos liberales inaugurado, y claro es que tal tarea sólo se puede confiar al Sr. Sagasta, no tendría que tropezar con dificultad alguna en la oposición de los conservadores, acostumbrados á someterse á los acontecimientos y á saber esperar con tranquilidad, sin impaciencias, la hora en que la opinión reclama sus servicios.»

«En tanto, y suceda lo que suceda, no es lícito á nadie dudar de la sinceridad con que he de apoyar al Gobierno del general Azcárraga, cuyo concurso patriótico solicité yo, sin que él pensara ni hiciera nada por ser presidente del Consejo. Lo he de apoyar con energía, decididamente, para que *ni por acción ni por omisión* pueda sospecharse que fué derribado no acudiendo yo á impedirlo. Tanto más, cuanto que fuera de él, y mientras no se opere un cambio fundamental en la política, por ahora y en mucho tiempo ni necesario ni conveniente, todas las otras soluciones que se apuntan, de Gobiernos intermedios ó circunstanciales, no tienen siquiera la consistencia de una hipótesis razonable.»

«Lo dije en la reunión de las mayorías en la Presidencia, y no me cansaré de repetirlo: si el Gobierno del general Azcárraga fuera derrotado parlamentariamente, consideraría yo esa derrota como una derrota mía, y jamás constituiría una situación, presidiría un Gobierno, me prestaría á dirigirlo, si hubiera de fundarlo sobre las ruinas de un orden de cosas por mí mismo creado. La mayoría conservadora, aun aquella parte de ella que juzgue hice mal al dejar la presidencia, sostendrá lo que su jefe sostenga, es decir, con todas sus energías, al Gobierno del general Azcárraga.»

INDIRECTAS

Dicen que ayer pasó por esta capital con dirección á Antequera el Sr. Romero Robledo, y que se encontró solo en esta estación.

No es extraño, pues Romero á nadie importa un pepino; con decir que no lo espera ni el mismo Don Celestino!..

El Sr. Sagasta ha dicho: «Para encargarse del Gobierno está ahora y en todo momento dispuesto el partido liberal.»

Lo oí. El partido liberal está siempre dispuesto á encargarse del Gobierno... Y á *cargarse* lo poco que nos queda.

Aseguran que el Sr. Paraiso está preparando otro *meeting* en Cataluña. Está visto.

No le deja descansar el Sr. Moret. *El P. Cobos.*

Información militar

EN CORDOBA.

En la propuesta reglamentaria de ascensos de Caballería del presente mes se ha conferido el empleo de capitán al primer teniente ayudante del segundo depósito de sementales D. Antonio Guerrero y Marin.

La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles del Ministerio de la Guerra ha significado para peon caminero de las carreteras del Estado de esta provincia, con el haber de 2 pesetas diarias, al sargento José Bravo Ramirez.

Ha sido destinado al regimiento lanceros de Sagunto, 8.º de Caballería, el maestro sillerero D. Francisco Miranda Bueno, que prestaba sus servicios en la maestranza de Artillería de Sevilla.

Servicio de la plaza para el día 17 de Enero.—Guardias del Principal y Cárcel, la Reina.—Jefe de día, el comandante de la Reina D. Luis Cossi González.—Imaginería, el del mismo cuerpo D. Carlos González Vidarte.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

FEDERACIÓN GIMNÁSTICA ESPAÑOLA

Su comité en Córdoba

En uno de nuestros anteriores números dimos noticia de que se había constituido en esta capital la Asociación de aquel título, y hoy podemos añadir que ha quedado constituida su Junta Directiva en la siguiente forma:

Presidente: D. Luis Valenzuela.
Secretario: D. Tomás Garrido.
Vocales: D. Luis Olbés, D. Genaro Lacalle, D. Rafael Vázquez de la Plaza y Sanz, D. Carlos Carbonell y don Joaquín Trillo.
Tesorero: D. Pedro Serrano.
Contador: D. Ricardo Pacheco.

Los fines de esta Sociedad, establecida con su comité central en Madrid, son,—como ya dijimos,—fomentar el uso de la Gimnástica y todos los deportes, con objeto de levantar los organismos decadentes de nuestra época.

Para los bibliófilos

En el Círculo de la Amistad

Uno de nuestros compañeros de redacción ha tenido el gusto de conferenciar con el ilustrado Secretario de aquel culto centro y director de la colocación de las obras en su nueva biblioteca, nuestro distinguido amigo don Salvador Muñoz Pérez, quien le ha detallado el método que ha seguido en dichos trabajos.

Los tres estantes, señalados con las iniciales A, B y C, están clasificados por materias, y éstas ordenadas por orden alfabético de materias y autores, en la siguiente forma:

1.º Filosofía, Legislación y Religión.
2.º Colecciones de autores clásicos españoles y extranjeros; literatura contemporánea; idem antigua; obras de carácter general y miscelánea; historia, bellas artes y artes industriales.—3.º Ciencias morales, sociales y políticas abstractas y aplicadas.

Además se han hecho los correspondientes inventarios y catálogos de materias y autores.

De la biblioteca se ha encargado don Cristeto Rodríguez.

Y contiguo á ella, se ha instalado un buen despacho escritorio.

Hoy se está colocando el magnífico cancel de entrada, de que hablamos ayer.

PLUMADAS

DESPERTAR

Dormía los sueños de la realidad presente sin anhelos ni esperanzas, sin goces ni venturas.

El corazón sumido en el letargo, que los desengaños le produjeron, no estaba atrofiado, pero tampoco latía á impulsos de los ideales que siempre anidaron en el alma.

La fantasa, eterna forjadora de ilusiones, ni creaba imágenes nuevas, ni en el pedestal que otros tiempos alzaba daba culto á las que inspiraron sus sueños deleitando al espíritu.

Reinaba el reposo, como en la mansión de los muertos en las facultades anímicas que en flor helara el soplo glacial de veleidades y mentiras.

El ambiente viciado con ellas, necesitaba renovarse, necesitaba oxígeno vivificador que en sí llevase los gérmenes tan anhelados de venturas.

Necesitaba despertar de aquel letargo y al sentir la mirada de unos ojos, el corazón sintió violenta sacudida y la fantasa volvió á soñar de nuevo y el despertar fué como mañana de primavera, que satura el ambiente de periumes y con su frescura y colores, lo poetisa.

Al soplo del amor surgió de nuevo el adorar en eternos ideales, preludio de goces y venturas, de gratos anhelos y de esperanzas irisadas, que tal vez al tocar se desvanescan!

Aureliano G. Chacón.

MINERÍA

Registros en la provincia

En este Gobierno se han presentado las siguientes solicitudes de registro:

Por D. José González y Laguna, vecino de Córdoba, veinticuatro pertenencias para una mina de hierro, con el título de *Salvadora*, sita en el término de esta capital y paraje conocido por cerro de San Cebrían.

Por D. Manuel Enriquez, de la propia vecindad, como representante de D. Manuel Alemán, treinta para otra de plomo, con la denominación de *Carmen*, en el término del Viso y Quinto de las Setecientas.

Por el mismo y con igual representación, otras treinta para una mina de plomo argentífero, nominada *Maria Pepa*, en el propio término y paraje.

Por D. José Mira y Mira, vecino de Constantina, sesenta para otra de cobre, denominada *La Impensada*, en el término de Villaharta y sitio que llaman Cerro de las Viñas.

Y por D. Francisco Martínez García, vecino de Linares, doce para otra del mismo mineral, con la denominación de *San Andrés*, en el término de Hornachuelos y dehesa de la Aljabara.

Miércoles 16 Enero

¿Quién se lo prohíbe?

Hallándose D. Alfonso XII, enfermo de bastante gravedad en El Pardo, sufriendo los últimos embates de la terrible dolencia que había de llevarle al sepulcro, cuando aún era joven y de él podía esperarse mucho, mostraba gran tesón oponiéndose á las prescripciones que los doctores de la Real Cámara le dictaban.

Bien fuese por disimular su gravísimo estado; bien por falta de fé en los medicamentos, ó ya por salir de aquél riguroso método á que su existencia se hallaba sometida, ello es que D. Alfonso XII buscaba distracciones que los médicos le prohibían, tales como hablar, leer ó escribir.

Cierta tarde el rey conversaba con varias personas de su confianza, y el monarca se expresaba con la locuacidad en el característico. Al observarlo el doctor Camisón, aconsejó la conveniencia de que aquéllas personas se retirasen á fin de que el rey no se fatigara.

Al oírle Alfonso, exclamó con gran imperio:

— Bueno; si se van, hablaré con el criado; y si me deján solo, leeré, y si no... recitaré versos.

(Prohibida la reproducción)

LA ODA DEL PAPA

Roma 14.

Se ha publicado la oda latina escrita por el Papa León XIII.

Está dedicada al nuevo siglo, y consta de catorce estrofas. En ellas el Papa comienza saludando el término del siglo XIX, recuerda la gran muchedumbre de peregrinos que ha venido á la capital del orbe católico durante el año santo, y después invoca á Jesús, pidiéndole que aparezcan tiempos mejores para todos, que comience para las naciones un nuevo florecimiento en las artes y en la paz, y termina pidiendo al Redentor que á pesar de los diecinueve lustros que ya cuenta Su Santidad, le conceda la gracia de ver un solo rebaño y un solo pastor en el mundo, ó sea la unión de todas las iglesias cristianas.

DE PEREZ GALDOS

Rura

Bajo este título publica el ilustre novelista Pérez Galdós un artículo hermosísimo en El Progreso Agrícola y Pecuario. Enamorados nosotros de la vida del terruño y convencidos de que en los trabajos é industrias que con la agricultura se relacionan está la base más firme de la regeneración anhelada, reproducimos las elocuentes palabras con que el escritor insigne hace á todas las clases del país un elocuente llamamiento á las faenas de la tierra:

El labrador feliz que en la comedia El villano en su rincón enaltece con hermosos versos la paz campestre, señala como enemigos de ésta la guerra, la política y el comercio, y en general detesta las ambiciones, sin considerar que también el labrador ambiciona, y por eso siempre, y que las diversas ambiciones humanas dan valor y empleo á la energía del agricultor. Si hoy viviera reconocería el buen villano la compatibilidad del cultivo de la tierra con todas las artes, con el comercio aventurero, con la política y aun con la guerra, y dirigiría sus cargos lastimosos contra la calamidad que ahora llaman

Reunida la comisión provincial bajo la presidencia del Gobernador civil, tomó los siguientes acuerdos:

Adjudicar á D. Manuel Velasco la contratación de esparto subastado para la Casa Hospicio, y no habiéndose presentado más postores para las otras primeras materias del ramo de lencería y zapatería, anunciar segunda subasta bajo los mismos tipos y condiciones.

Ordenar al Alcalde del Viso la ejecución del presupuesto formado para la extinción de la langosta.

Ordenar la salida del departamento de dementes de Josefa Perez Segura, de 18 años, por no presentar síntomas de enagenación mental, y el ingreso de Dolores Vargas en expresado establecimiento.

Nombrar para que exista á las subastas en representación de la Corporación á D. Rafael Serrano Lora.

Expulsar de la Casa Hospicio al asilado Fernando Ayllón Ramos, por haberse fugado de la misma.

Remitir al Gobernador civil la cuenta general del Ayuntamiento de Montoro, correspondiente al ejercicio de 1898 á 99.

Iguales acuerdos recibieron sobre las presentadas por los Ayuntamientos de Castro del Río, relativas á los ejercicios del 96-97, 97-98, 98-99 y semestre de 900, de Rute, relativa á los ejercicios de 98-99 y semestre del 900, y de Cabra, comprensiva de 98-99 y tercer semestre de 900.

Otorgar á Francisca Sánchez, viuda de Manuel Campos, empleado en la Escuela de Bellas Artes, el importe de una mensualidad de lo que su difunto disfrutaba.

Entregar á su familia á José Pino García, de Lucena, por encontrarse restablecido de la enfermedad mental que padecía.

Ordenar al empleado que sostiene la Diputación en la carcel, remita á este centro parte diario de las existencias del día anterior, entradas y salidas.

Permutar los cargos de Bedeles de las secciones de Música y Dibujo de la Escuela de Bellas Artes.

Reformar la contabilidad que de antiguo se lleva en la casa de Expósitos por las dificultades que origina.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á Francisco Blancas Garrido, Domingo Fernández Moreno, Ginés de Jea Bernar, José Sánchez Muñoz y María Jesús Arjona Conde.

El Sr. Gobernador, por último, propuso excitar al Presidente Ordenador de pagos á que procure á todo tener atendidos cual corresponde los de las nodrizas, para que no se de lugar á disturbios que pudieran llegar á alterar el orden público, tomándose acuerdo en su conformidad.

CONCURSO

Instituto provincial de 2.^a enseñanza de Córdoba

Habiendo acordado el claustro de este Instituto la provisión de tres plazas de Profesores auxiliares supernumerarios gratuitos, dos de la sección de Letras y una de la de Ciencias, en virtud de la R. O. de 27 de Agosto de 1900, se abre concurso de méritos, para que, los que se hallen en posesión del título de Licenciado en la respectiva Facultad, puedan solicitarlo de el Sr. Director en el improrrogable término de un mes, á contar desde la publicación de este anuncio en el Boletín Oficial de la provincia.

Los interesados deberán presentar con las solicitudes, sus certificados de nacimiento, buena conducta, méritos que tuvieren y título de Licenciado.

Lo que por orden del Sr. Director, y en cumplimiento de las disposiciones vigentes se anuncia para general conocimiento.

Córdoba 16 de Enero de 1901.—El Secretario, Luis Olivés.

DE POSADAS

(De nuestro corresponsal)

UN PERRO HIDRÓFOBO

A las 19 del día de ayer se oyó decir que por la población merodeaba un perro hidrófobo, añadiéndose que en la calle de Santiago había mordido á dos niñas, á una de ellas sin consecuencias y á la otra en una pierna causándole una herida.

A poco sorprendió indicado perro al empleado del Resguardo de Consumos Juan Ortega Castuera, que prestaba servicio en el otro extremo del pueblo y punto denominado el Paseo, al cual mordió en un tobillo.

Retirado del servicio fué auxiliado por el médico D. Emilio Latorre, que lo curó de primera intención.

Conocedores de estos hechos, todos los dependientes de Resguardo se previnieron y tomaron precauciones para matarlo si el animal se presentaba; pero desgraciadamente no lo pudieron conseguir. A las 22 proximatemente llegó el perro al dependiente del Resguardo Francisco Ebrero Tinahones, de servicio en la entrada de la calle Villa, al que acometió y fué suerte que no le hiciese daño, pues al huir desu embestida y á consecuencia de una rodada de un carro bastante profunda, cayó de espaldas, mordiéndole el animal en un talón y destrozándole una de las polainas de paño que tenia puestas, sin otra consecuencia, puesto que el zapato impidió que clavase los dientes.

Como la noche estaba algo nublada y el perro era negro, no se pudo ver la dirección que tomaba; pero á los treinta minutos escasos se volvió á presentar á dicho vigilante que solo tuvo tiempo de defenderse con una silla.

A las 4 del día de hoy pasaba el cabo del Resguardo, Francisco Patiño Labrandero desde el punto nombrado la Barca al interior de la población por la calle Oro, y aunque ya prevenido por los vigilantes iba con precaución, no pudo evitar una acometida por sorpresa del bichito, que le mordió una pantorrilla, hiriéndolo y desapareciendo en dirección á la Barca, á cuyo dependiente Francisco María Sepúlveda mordió también en la capa, la cual abandonó, perdiendo en la huida el sombrero. Desde el indicado sitio dirigió el perro á la fábrica de papel continuo propia de D. Rigoberto Alborn, y penetrando en su interior por una cancela de hierro, mordió á dos operarios de ella llamados Salvador Bermudez y Patricio Fernández Siles, el primero sin consecuencias, hiriendo al segundo en una pierna. Oudió en el establecimiento la alarma y entre todos pudieron matar al animalito, que ha causado cuatro víctimas.

Los heridos salen esta noche para Sevilla para ser inyectados con el virus antirrábico, costeándose el viaje las respectivas empresas.

Nota.—En este momento tengo noticias de dos víctimas más heridas por el mismo perro, las cuales también se agregan á las demás para el viaje á Sevilla. Son estas, un niño de 10 años hijo de Simeón Quesada y el operario Salvador Bermudez que me dijeron no tiene lesión alguna, pero desgraciadamente me equivocaron.

Los empleados del resguardo de Consumos han abierto una suscripción, iniciada por el Sr. Administrador, que ha dado el resultado siguiente:

- Administrador, D. Adolfo Cuasta Alvarez, 4 pesetas.—Interventor, Manuel Blanco Serrano, 2.—Aforador, Pedro Romero Pavón, 1.—Cabo, Manuel Alvarez Espinosa, 1.—Idem, Juan Lozano Muñoz, 1.—Vigilantes, Emilio Rincón Sánchez, 1.—Antonio Giménez Díaz, 0'50.—Fernando Alcalde Ramos, 0'25.—Antonio Guzmán Escobas, 0'25.—Antonio Blanco Torronteras, 0'50.—Juan Giménez Augumio, 0'50.—Ramón Hernández Morán, 0'50.—Juan Villalba Asencio, 1.—Francisco Rodríguez Mateo, 0'50.—Manuel Rodríguez Luján, 1.—Francisco Sepúlveda Pe-

drero, 1.—Francisco Ebrero Tinahones, 1 y Rafael Alamo Serrano, 0'50.

Particulares.—D. Francisco Arrabal Villalba, 50 céntimos.—D. Juan Antúñez Ariza, 50, y D. Juan Lozano González, 25; total pesetas, 18'75.

El corresponsal.

Posadas 15—1.º—1901.

ACTUALIDAD

LAS LETRAS Y EL CONSUMISMO

¡Oh beatísimo viril! ¡Oh felices literatos, que componéis la redacción de Gente Vieja! Vosotros habreis encaucado dando movimiento á la pluma; podreis contarnos cosas vistas por vuestros ojos de lince, el año 40 del pasado siglo; tal vez el exceso de trabajo y de producción quitó energías á vuestro culto espíritu, que no quisiere quedar en barbecho para cobrar vrigores juveniles con tónicos eficaces, al modo de la tierra que, cansada por exuberante fertilidad, toma lozanas, en un período de reposo, de los abonos encaucados por la diligencia del labrador.

Acaso haya encallecido vuestra epidermis, al dejar la leve pluma de ganso que usasteis cincuenta años ha, por ésta de acero, ni tan liviana, ni tan flexible, de que hogar no servimos; habréis surcos en vuestra frente, cansancio en vuestros músculos, adinamia en vuestros nervios; mas se nota en vosotros algo común, que de los demás mortales os diferencia.

Dios ha querido que prevaleciesen en nuestro grupo, sobre aparentes decadencias que os atribuye la malicia más refinada, las gratas funciones fisiológicas del aparato digestivo.

Buenas mandíbulas tenéis ¡oh próceres de nuestras letras! Desde que os agrupasteis, ¡qué de banquetes os habéis dado! ¡Qué de regalos tributasteis á vuestros estómagos! No os mirasteis recíprocamente la dentadura para hacer cálculos sobre vuestra vejez, que si lo hubierais hecho, por su fortaleza inquebrantable no os hubierais credo gente proveccta, sino más bien jóvenes capaces de hacer polvo con las quijadas las piedras de granito.

La última prueba de vuestras facilidades digestivas, disteisla anteaeyer festejando al...

No sois los representantes de la fuerza intelectual, pero sois los heraldos de la fuerza digestiva.

Representáis una fase de la regeneración española.

Habéis hecho incompatible la literatura con la dispespsia.

EXCURSIÓN DESGRACIADA

DEVORADOS POR LOBOS

Viena 15.

De un suceso horrible, ocurrido en uno de los pueblos de la montaña de Budweín, se ha tenido noticia aquí.

Dos parejas amorosas que habían contraído matrimonio, celebraron la boda con una excursión en trineo.

Sus alegrías víéronse pronto trocadas en espanto al aparecer una manada de lobos, á los cuales el hambre les obligaba á descender de la montaña.

Los recién casados avivaron la marcha del trineo para ver si así dejaban atrás á los lobos; pero éstos que habían hallado tan buena presa, corrieron detrás del vehículo.

Valióronse aquellos infelices de mil subterfugios para ahuyentar á las fieras, y viendo que de ningún modo lo conseguían, les arrojaron viandas de las que llevaban para el camino.

Los lobos habían puesto sus ojos en las personas, y á ellas se abalanzaron rabiosamente.

La lucha fué horrible, y el final de ella tan espantoso que hiela la sangre.

Los cuatro recién casados fueron despedazados por los lobos y devorados por la hambrienta manada.

Telégrafo sin hilos

sistema español

Recordarán los lectores que hace poco tiempo anunciamos que el director general, señor Marqués de Portago, se propone establecer el telégrafo sin hilos para la comunicación interinsular en los Archipiélagos canario y balear. En este sentido habia hecho gestiones cerca de la casa extranjera explota-

dora del sistema Marconi; pero al saber que un español, el comandante de ingenieros Sr. Cervera, es autor de otro sistema de telegrafía sin hilos, invitó a éste para celebrar una conferencia, que se verificó anteayer tarde, con el fin de ensayar sus aparatos.

En la entrevista se convino en hacer las pruebas del sistema de nuestro compatriota, quedando aplazado para otra conferencia, así que se cuenta con el necesario crédito, el fijar la fecha y el sitio en que los experimentos se han de llevar a cabo.

Inglés y boers

Londres 15.

Los periódicos se regocijan del próximo envío de un refuerzo de 20.000 hombres con destino al África del Sur, que acaba de anunciarse oficialmente.

De Capetown telegrafian al *Daily Mail* dando cuenta de que en las montañas de Zuberger han tenido lugar entre ingleses y boers varias escaramuzas; pero que no ha habido ningún combate de importancia.

El *Daily Mail* publica otro telegrama de Pretoria, señalando pequeños encuentros a 15 kilómetros de aquel punto.

De la misma ciudad publica otro telegrama el *Daily Telegraph*, en el cual se dice que el generalísimo Kitchener ha llamado a Pretoria al pastor del Cabo Hofneyer, para tratar de demostrar a los boers la imposibilidad de los éxitos que buscan.

El *Daily Mail* publica en su número de hoy un despacho de La Haya, atribuyendo a Krüger la declaración de que, mientras no obtengan los boers la independencia completa, será inútil negociar con los boers, quienes han de cesar en la lucha.

«La guerra—dice Krüger—persistirá cuanto se tarde en lograr esta justa aspiración.»

Desde Lorenzo Marqués transmiten noticias de que entre los boers en aquella región refugiados se están produciendo ciertos movimientos indicadores de que piensan unirse nuevamente a sus comandos.

Esto denota bien claramente que la campaña ha recrudescido y que los boers vuelven a obtener ciertas ventajas.

Los que se mostraban más decaídos vuelven a reanimarse y recobran su antigua intransigencia.

Los periódicos publican un telegrama de Johannesburgo diciendo que ayer por la mañana se sentía vivo fuego de fusilería en dirección de Zunftfontein.

Añade el despacho de referencia que los boers han logrado apoderarse de buen número de caballos a pocas millas de Johannesburgo.

Las noticias que se reciben de Rustenburg dan cuenta de que acaba de llegar allí un importante convoy, hecho que tiene especial importancia, porque la guarnición carecía de viveres desde hacía un mes.

En otros telegramas se comunica que cerca de Winterhok, a cinco millas de Tulbagh, se han presentado también algunas partidas de boers.

Progreso de los negros en América

Los negros constituyen el 13 por 100 de toda la población de los Estados Unidos; pero aunque hace ya cuarenta años que se abolió la esclavitud, sólo un pequeño número ha logrado hacer progresos sociales. Las luchas periodísticas de dicha raza alcanzan hasta el año 1827 que se publicaban en el *Diario de Nueva York*. Poco a poco aumentó en poder la prensa de los negros y hoy cuenta más de doscientos periódicos que se dedican a la defensa de los intereses de su raza. Entre ellos los hay que se publican una vez al mes y mu-

chas revistas anuales. Al frente de la prensa de los negros se encuentra hoy T. Thomas Fortune, antes fundador del *Globo* de Nueva York y ahora del *New York Age*. Además inspira a la mayor parte de los periódicos literarios de América y ha contribuido a que se publique el *Afro Americano*, con el cual las gentes de origen negro están en íntima relación en los Estados Unidos.

Como médicos y cirujanos hay un número muy considerable, a pesar de los innumerables impedimentos y dificultades que les ponen para ejercer dichas profesiones. A los negros les es, por ejemplo, imposible la entrada en los hospitales generales, por cuya razón han tenido que crear Institutos que son frecuentados por los médicos negros para asistir a los de su raza. El ejemplo más notable del buen éxito que en este punto alcanzan, nos lo da el Dr. Daniel L. Williams de Chicago. Este médico tiene una gran práctica y sus parroquianos pertenecen a los principales rangos de la sociedad. Desde hace años está en relación con las principales celebridades médicas, y durante la guerra de España con la América del Norte era médico de los voluntarios. Los negros son, por lo general, muy religiosos. Los bautistas tienen un número de 1.600.000 adeptos y poseen un capital apreciado en 40 millones de marcos. Entre los negros hay muchos hábiles teólogos.

POESIA

RIMA

Mi destino es cruel, yo soy la sombra
Amiga de las horas del dolor,
Y tú bella mujer a quién adoro,
La luz brillante que nos manda el sol.
Yo vivo siempre con amargas penas
Y tú vives en medio del placer,
Cuando quieres llorar, y no hallas lágrimas,
¿Sabes tú por qué es?
Las lágrimas no brotan sino a impulsos
De un sentimiento que concede Dios,
Brotan del corazón, en donde nacen...
Y tú nunca has tenido corazón.

JULIO VALDELOMAR.

Crónica Provincial

El día 11 del actual y en el camino que conduce a la aldea de Coronado desde Fuente Ovejuna, fué encontrado el cadáver de Blas Juárez Martínez, de la provincia de Almería y vecino de Peñarroya.

Los médicos han certificado que el Juárez murió de congestión cerebral, por alcoholismo y congelación.

Cerca del cadáver se encontró una burra de su propiedad con una saca de tocino, chorizos y una manta valenciana.

En Villaviciosa fueron detenidos anteayer dos sujetos por encontrarlos en el sitio denominado Barranco del Palco con dos caballerías de ilegítima procedencia.

En Castro del Río fué detenido el día 13 un sujeto por haber hurtado de la fábrica de harina de Izcar ocho arrobas de expresada especie, que fueron recuperadas.

La Guardia Civil del puesto de Posadas ha detenido a José Baena Prato, reclamado por la Audiencia de Sevilla como autor del delito de estafa cometido en aquella capital.

Anteayer sorprendió la guardia civil del puesto de Baena en la finca denominada *Guta*, de aquí término, propiedad de D. Rafael Salamanca Vallejo, a cinco sujetos que llevaban las alforjas repletas de aceitunas.

Al salir a la carretera la mencionada pareja, encontró a otros tres con sus correspondientes caballerías cargadas de expresado fruto, que hurtaron de la finca antedicha y de otra colindante de D. José Caballero.

Los ocho sujetos fueron puestos a buen recaudo, así como las caballerías y cuarenta y seis celemines de aceituna que pasaron a disposición del juez instructor.

Crónica Local

En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el día veintiseis del corriente la vista de una causa instruida en el juzgado de Priego, por lesiones, contra Manuel Heredia Jiménez, a quien defenderá el letrado Sr. Illescas Alzate y representará el procurador Sr. Toro; la de otra procedente de Baena, por idéntico delito, contra Juan Cantero Porcuna, defendido por el señor Cordón y representado por el señor Jiménez; y la de otra seguida en Posadas, por hurto, contra Nicolás Garrido Moreno, de cuya defensa y representación estarán respectivamente encargados los Sres. Gutiérrez Ravé y Vargas.

A Madrid

Anoche en el expreso salió de esta capital con dirección a Madrid nuestro estimado amigo particular y político D. Manuel Castroverde y García, teniente de Alcalde de este Ayuntamiento.

Timbres móviles

Los timbres móviles especiales que se han puesto a la venta el día primero del corriente mes y año, sustituyendo a los anteriores, tienen la innovación de llevar al respaldo la numeración correspondiente, como todos los efectos timbrados.

Los de 10 céntimos son de color violeta obscuro.

Clausura

Vistos los repetidos escándalos que en cierta taberna de la calle de Pérez de Castro se han venido repitiendo con frecuencia, tal que por ellos es hoy célebre, el Sr. Gobernador civil ha ordenado su clausura.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre 11°30'; a la sombra, 11°40'; mínima, 06°00'; media, 08°20'; altura barométrica en milímetros, 766°70'; agua de lluvia en milímetros, 7°80'; dirección del viento, E.

Visita

Ha visitado hoy nuestra redacción y en ella hemos tenido el gusto de saludar al nuevo Inspector del Cuerpo de vigilancia de esta provincia y estimado compañero en la prensa Don José G. Quiza.

Plácemes

Los merece muy cumplidos el Gobernador civil Sr. Orbe por el celo que ha desplegado en lo que se refiere al pago de las nodrizas de La Rambla, que acudieron a mencionada autoridad en queja por los atrasos que en el cobro de sus haberes venían sufriendo.

Fractura

Anoche tuvo la desgracia de sufrir una caída en el Gran Capitán un sujeto nombrado Antonio Lara Verdejo, fracturándose la pierna izquierda. Fué trasladado al Hospital.

Acuerdo

La Comisión provincial, en vista de la comunicación que le ha dirigido esta Alcaldía recordándole el cumplimiento de lo resuelto hace ya algunos años por la Diputación respecto a la ampliación del cuartel de Alfonso XII, ha acordado ratificar dicho acuerdo y formar un presupuesto extraordinario para realizar las obras, sin que queden desatendidas las demás atenciones provinciales.

Huesped

Ha llegado a esta capital, donde permanecerá algunos días, el exministro de Estado Sr. Duque de Almodóvar del Río.

Denuncias

La Guardia municipal ha denunciado hoy a una mujer que ayer se presentó en la escuela pública de niños de la calle Alfonso XII y dijo unas cuantas linduras al maestro; y a un carrero que subido en su vehículo caminaba anoche a la carrera por la calle del Zarco.

Viajeros

Hotel Oriente.—Entradas: D. Alvaro Rubio, de Madrid.—D. Pedro Medina, de Montoro.—D. Ricardo Aparicio, de Aguilar.—D. Vicente Romero, de idem.—D. Máximo Fernández, de Sevilla.—D. J. Benjumea, de id.

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Diego Palacios, de Madrid.—D. Felipe Vaquero, de Sevilla.—Salidas: D. Damián Dabó, a Baena.—D. Rafael Vibora, a Linares.

Chirinola

La madre.—¿Has cogido mis plumas de colores, Luisa?

La hija.—Sí, mamá. Como me dices que cuando tú te mueras todas tus cosas serán mías y ayer me dijiste que estabas medio muerta, he cogido la mitad.

Por fin se ha resuelto.—Hoy ya no han de temer sentirse molestadas por indiscretas miradas las señoras que tengan el cutis con un excesivo desarrollo de vello.

Con el *Depilatorio Venus* se ha resuelto que existe un preparado que, siendo eficaz para la destrucción del vello, es al mismo tiempo un producto completamente inofensivo y que con su sencilla aplicación se consigue limpiar el cutis de este ridículo enemigo de la belleza, al mismo tiempo que le da una terna frescura y elegante suavidad.

Los innumerables testimonios que obran en poder de la casa que tiene el secreto de su preparación y el éxito cada día creciente que le dispensa el público, son la mejor prueba de que sus resultados son siempre satisfactorios.

Se vende en todas las buenas perfumerías a 5 pesetas frasco.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Antonio, ab. cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana en la Iglesia Hospital de los Dolores, por doña Carmen Pérez, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia.—Día 17.—Feria 5.ª.—La Misa y oficio son de San Antonio Abad, confesor, con rito doble y color blanco. En las vísperas se hace conmemoración de San Pablo Apóstol y de Sta. Prisca, Virgen y Martir.



Comidas para el 17 de Enero

ALMUERZO.—Almejas a la marinera. Chuletas de ternera salteadas.—Pierna de carnero asada.—Cebollas rellenas.—Postres.—Café.

COMIDA.—Sopa de caldo concentrado.—Fricandó a la casera.—Manos de cerdo fritas.—Jamón a la alemana.—Biscocho de Saboya.—Postres.

Cebollas rellenas.—Se hace un picado de carne magra, tocino gordo, ajos, perejil, cebolla frita, pan rallado, sal, piñones, especias y un poco de queso manchego rallado; después se quitan con un cuchillo los cascotes interiores de las cebollas y se van rellenando; poniéndolas en el puchero sin que estén oprimidas, se cocen y se sirven.

Manos de cerdo fritas.—Se limpian y se socarran bien, poniéndolas en remojo durante un día. Al siguiente se cocen y después se les quita los huesos. Se prepara una pasta de harina y huevo y se rebozan con ella las manos, friéndolas acto seguido con aceite ó manteca; tapando la sartén pueden servirse con azúcar ó capela, si no se prefiere una salsa de avellanas.

(Prohibida la reproducción)

Sección Comercial

VALORES EN BOLSA

Cotización del 15 de Enero de 1901
4 por 100 interior fin de mes, 71'10.
—Id. id. contado, 70'95.—Id. exterior, 00'00.—Acciones del Banco de España 500'00—4 por 100 amortizable, 00'00.—Cubas de 1886, 84'75.—Id. de 1890, 70'60.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 100, 105'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 89'95.—Francos, 00'00.—Libras, 00'00.

Pasatiempos

CHARADA

Primera con cuarta y cinco es oficio de los pinches;

tres cuarta cinco de sacar la primera luz sublime de la aurora, hacerlo suele cuando amanece y sonrie; primera dos tres mejor que el del nardo, no es posible; é dos tres por todo van más que los sabios, los simples. Llamen la gente total á dar olores sutiles á las ropas ó á los cuerpos por natra corrompibles.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR
CON-TRA-VE-NENO

Han acertado la charada: Una dama, Retintín, El mengue, Quitapesares y Don Hermógenes.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 16 (6'25).

Mañana se dará en Palacio un banquete en honor del archiduque Federico.

Los grandes de España han abierto una suscripción de á 150 pesetas cada uno, que producirá 15.000 pesetas, para regalar una joya á la princesa de Asturias,

También esta noche habrá banquete en Palacio, representando despues la Tubau la comedia *Batalla de flores*.

A la archiduquesa María Raniere, madrina que fué de la boda de la reina regente, se la ha invitado á la boda de la princesa de Asturias.

La archiduquesa se ha excusado fundándose en motivos de salud, habiendo enviado un brazalete que tiene un rubí oriental inmenso, rodeado de brillantes.

El archiduque Federico ha regalado á la princesa de Asturias dos lazos de rubies y brillantes, unidos por una larga cadena de perlas y záfros blancos,

La emperatriz Eugenia ha enviado también á la princesa de Asturias una flor de brillantes, que ostenta en el centro un záfiro bastante grueso.

El ministro de la Gobernación ha insistido en que las autoridades de las provincias fronterizas comunican que la agitación carlista aumenta.

Con tal motivo, y en vista de tan alarmantes noticias se han adoptado toda clase de precauciones.

Combinacion proyectada

Madrid 16 (14'30).

Mañana se firmará la anunciada combinacion de gobernadores.

Aplazamiento

El nombramiento de Obispo de Barcelona se ha aplazado por algún tiempo.

Homenajes

Han llegado numerosas coronas para el entierro de D. Victor Balaguer.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 16

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

CASA ESPECIAL

Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES

En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina, forma glesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN

De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA



FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA

CALLE JESÚS MARIA, N.º 2

CÓRDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, empastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el mejor de los anestésicos, llamado *Benesol*.

Mediante varias experiencias con nuevos procedimientos, se ha conseguido en este Establecimiento construir dentaduras no completas sin ganchos de oro que perjudiquen el diente donde engarzan y sin paladar para evitar las molestias de este aparato.

Se anuncia al público como de gran utilidad.

Hay gran surtido de opiatas y elixires.



DEPILATORIO "VENUS,"

Preparado por la casa J. LL. PRUNES

DESPACHO: GOBERNADOR, 6, BARCELONA

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandaràn prospectos gratis á quien mande una targeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 3 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Desde 5 PESETAS
Relojes

comprándolos por docenas en los almacenes de relojería de

Carlos Coppel

Fuencarral, 25, Madrid

VÍDASE EL CATÁLOGO

Venta al por mayor y menor